

BIBLIOGRAFÍA

**Juan Fernando Sellés, *La persona humana*
Parte II: *Naturaleza y esencia humanas***

Universidad de La Sabana, Bogotá, 1998, 304 págs.

Este segundo volumen de *La persona humana* trata, como se indica en el título, de la entera *naturaleza* humana, es decir de esa dotación natural creatural con que cuenta el hombre de entrada, y estudia también la *esencia* humana, es decir, del crecimiento irrestricto de que son capaces las potencias más altas de la naturaleza humana: la inteligencia y la voluntad.

El *método* que el autor emplea es *sistémico*, es decir, reunitivo, porque todo lo que es del ámbito de las *manifestaciones* humanas, tanto *naturales* como superiores o *esenciales*, se presentan entrelazadas. No se puede atender *analíticamente* a unas descuidando las otras, porque se cae en reduccionismos. En ese ámbito de lo humano todo tiene que ver con todo. Pero no por ello se procede desordenadamente, sino que el estudio parte de lo más bajo de lo humano para acceder a las dimensiones más elevadas. Es, pues, no sólo el mejor método de cara a investigar lo humano del hombre, sino que también es excelente modo de proceder expositivamente de cara al lector, pues va de lo menos a lo más.

Los temas 11 a 16 investigan la *naturaleza* humana. Los temas 17 a 20 la *esencia*. El 11 se centra en el carácter diferencial del *cuerpo* humano respecto de los demás seres vivos. El 12 esboza un elenco de las *funciones*, y *facultades* naturales humanas. El 13 rastrea el carácter diferencial de la *vida vegetativa* humana respecto de los demás seres vegetativos. El 14 profundiza en la distinción radical que existe entre nuestra *vida sensitiva* (tanto en los sentidos externos como internos) y los de los animales. El 15 muestra que nuestros *apetitos sensibles*, nuestros *afectos sensibles* y nuestros *movimientos*, presentan diferencias esenciales, no sólo de grado, con los de los animales. El 16 repasa la índole de la *inteligencia* y de la *voluntad* en estado de naturaleza, su espiritualidad, etc.

BIBLIOGRAFÍA

El tema 17 estudia esas las dos potencias espirituales humanas, ya no en su estado de naturaleza, sino en tanto que *activadas*. Eso ya no es algo recibido con lo que se cuenta de entrada, sino el premio con que la persona humana puede dotar sucesivamente a su naturaleza. Por eso se puede llamar de modo distinto. Tal vez sirva el término *esencia*. El 18 es una buena síntesis de la índole de los *actos y hábitos* de la inteligencia. El 19, de los *actos* y de las *virtudes* de la voluntad. Hábitos y virtudes que garantizan el progresivo crecimiento de estas dos potencias. El 20 y último, en fin, esboza la distinción real humana entre *esencia* y *acto de ser*. Todo lo estudiado hasta el momento forma parte de la *esencia*. Pero notar que la naturaleza ha sido elevada y hecha libre lleva a preguntar por la condición de posibilidad de ello. Si inteligencia y voluntad son de entrada potenciales y al ser activadas van remitiendo esa potencialidad, conduce a verlas en correlación con un *acto* previo que las active. Se posterga para la Parte III la averiguación del *acto de ser* humano.

Como se ve, el manual, de neta inspiración poliana, está en perfecta sintonía con la *psicología* de corte clásico, pero no se puede decir que se quede en un resumen de ella, porque las averiguaciones en cada una de las partes que trata son capitales, y dado que, a diferencia del resto de los seres vivos, al cuerpo humano, a todas sus potencias y a la inteligencia y la voluntad les caracteriza su neta *apertura*, ese descubrimiento remite al engarce de toda la naturaleza humana con una *libertad nativa* que no es otra cosa que la *persona* humana que se estudiará en el siguiente volumen.

Del mismo modo que el primer libro de este Curso, este segundo, es, a la par que profundo, de lenguaje claro, y consta de suficiente aparato crítico expuesto en notas. Se cierra con un *Índice de autores*, un *Índice de nociones* y una *Bibliografía* escogida.

Jorge Mario Posada